

EL MAYOR PROBLEMA DE LOS SERES HUMANOS: HAMARTIA

Romanos 6:23 NTV: Pues la paga que deja el pecado (*ἀμαρτίας* - *hamartias*) es la muerte, pero el regalo que Dios da es la vida eterna por medio de Cristo Jesús nuestro Señor.

INTRODUCCION: El término griego “hamartías” significa “pecado”. Si a ‘hamartía’ le agregamos ‘logos’ (estudio o tratado), entonces se refiere a la parte de la Teología Sistemática donde se estudia la *doctrina del pecado*, así entonces se le denomina “hamartología”. Este es un estudio profundo e importante de la fe cristiana basada en las Sagradas Escrituras. De hecho, el capítulo de la Biblia que nos narra de manera descriptiva lo que es el pecado y cuáles son sus consecuencias es Génesis capítulo tres (3). Los expertos señalan este capítulo como el más importante de las Escrituras, porque en él se narra la caída de nuestros primeros padres (Adán y Eva), además muestra las consecuencias y solución que Dios dio para tal catástrofe.

Es de señalar aquí que el pecado hace necesaria la salvación; de hecho, el plan de redención, incluyendo todo el evento de Cristo (Encarnación, vida, muerte, resurrección, ascensión y promesa de segunda venida), y el don del Espíritu Santo es precisamente para reparar, sanar y/o restaurar esta tragedia acaecida en el Edén (Gén. 3). ¿Comprende la relevancia/envergadura del problema? Ahora, analicemos...

I. ¿QUE ES LA HAMARTIA?

- a. Para conceptualizarlo, es necesario entender el término desde su etimología. En hebreo, el término transliterado *chattath* y la palabra griega transliterada *hamartía* significan “errar al blanco” o “fallar”, pero también significa quebrar una ley conocida. Así entonces pecar es quebrantar o infringir una ley, así como no ser capaz de hacer lo correcto. Es como un tirador que busca darle al centro (target), pero le es imposible, porque es incapaz de lograrlo. Pero también cuando se conoce una regla y voluntariamente se quiebra. ¿Qué lo ha hecho incapaz, por qué quebramos las reglas? Precisamente por la falla de origen, una deformación con la que todos hemos nacido, como dice bien el apóstol Pablo (Romanos 3:23).
- b. Esa es la depravación que dice la Escritura que todos tenemos, como lo expresa el salmista, **Salmos 58:3 TLA:** *Los malvados ya son malos desde antes de nacer; desde que están en el vientre ya dicen mentiras.* De allí que otro pasaje de la Biblia nos dice: **Santiago 1:14-16 RVA2015:** *Pero cada uno es tentado cuando es arrastrado y seducido por su propia pasión.¹⁵ Luego esa pasión, después de haber concebido, da a luz el pecado; y el pecado, una vez llevado a cabo, engendra la muerte.*
- c. De acuerdo con el apóstol Pablo, cuando Adán y Eva fallaron introdujeron esta depravación en todos los seres humanos. ¿Qué dice la Escritura?

Romanos 5:12 NTV: *Cuando Adán pecó, el pecado entró en el mundo. El pecado de Adán introdujo la muerte, de modo que la muerte se extendió a todos, porque todos pecaron.* Es decir que el pecado (depravación) fue imputado (atribución de delito) a todos los seres humanos. Esa es la razón por la que todos somos pecadores.

II. CUALES SON LAS CONSECUENCIAS DE LA HAMARTIA

- a. El resultado de la desobediencia de nuestros primeros padres trajo consecuencias en varias direcciones:
 - i. **Hubo una separación de la relación con Dios** (muerte espiritual)
Romanos 3:10-12 NTV: *Como dicen las Escrituras: «No hay ni un solo justo, ni siquiera uno.¹¹ Nadie es realmente sabio, nadie busca a Dios.¹² Todos se desviaron, todos se volvieron inútiles. No hay ni uno que haga lo bueno, ni uno solo.* Las personas continúan en su necesidad. A pesar de que escuchan del amor de Dios no quieren obedecer, el pecado los tiene atados. ¿Recuerda 2 Corintios 4:4? Nuestro deber es reconciliar a las personas con Dios (2 Corintios 5:18).
 - ii. **Hubo una separación de la relación matrimonial** (muerte de relación). La relación problemática que viven las parejas que aun amándose se lastiman, viene como consecuencia del pecado. ¿Cómo lo explican las Escrituras? **Génesis 3:16-17 NTV:** *Luego le dijo a la mujer: «Haré más agudo el dolor de tu embarazo, y con dolor darás a luz. Y desearás controlar a tu marido, pero él gobernará sobre ti.*¹⁷ *Y al hombre le dijo: «Dado que hiciste caso a tu esposa y comiste del fruto del árbol del que te ordené que no comieras, la tierra es maldita por tu culpa. Toda tu vida lucharás para poder vivir de ella.* ¿Cómo poder reparar esta problemática? La única forma es que las personas se alineen con Dios, porque si no están reconciliados con Dios no podrán amar a sus cónyuges. ¿Cuál es el ideal? (Efesios 5:25-33).
 - iii. **Hay una relación directa de la desobediencia de Adán y Eva con la distorsión del ecosistema:** “la tierra es maldita por tu culpa. Toda tu vida lucharás para poder vivir de ella”. Vemos por todos lados la degradación del ecosistema por el abuso del hombre. El cambio climático se da en el contexto de los excesos de los humanos. De acuerdo con la Escritura, la tierra también será restaurada. **Romanos 8:21-22 NTV:** *la creación espera el día en que será liberada de la muerte y la descomposición, y se unirá a la gloria de los hijos de*

Dios. ²² Pues sabemos que, hasta el día de hoy, toda la creación gime de angustia como si tuviera dolores de parto.

- iv. **Hubo muerte física. Génesis 2:16-17 NTV:** pero el Señor Dios le advirtió: Puedes comer libremente del fruto de cualquier árbol del huerto, ¹⁷ excepto del árbol del conocimiento del bien y del mal. Si comes de su fruto, sin duda morirás. Los seres humanos no fueron creados para morir, pero a causa del pecado... ¡todos morimos! Lo extraordinario es que Jesús venció la muerte, eso dice la Escritura, **Hebreos 2:14 NTV:** Debido a que los hijos de Dios son seres humanos—hechos de carne y sangre—el Hijo también se hizo de carne y sangre. Pues solo como ser humano podía morir y solo mediante la muerte podía quebrantar el poder del diablo, quien tenía el poder sobre la muerte. Finalmente, la muerte será destruida. **Apocalipsis 20:14 NTV** Entonces la muerte y la tumba fueron lanzadas al lago de fuego. Este lago de fuego es la segunda muerte.

III. CUAL ES LA SOLUCION PARA LA HAMARTIA

- a. El pecado trajo vergüenza/miedo a nuestros primeros padres, de hecho, cuando Dios preguntó a Adán, ¿Dónde estás? (Génesis 3:9), esa fue una pregunta lapidaria después de haber desobedecido. ¿Cuántas veces nos hemos sentido mal después de pecar? Adán y Eva se sintieron avergonzados porque estaban ‘desnudos’ y delante de Dios no podían ocultarlo, **Génesis 3:7 NTV:** En ese mismo instante se dieron cuenta de lo que habían hecho y de que estaban desnudos. Entonces tomaron unas hojas de higuera y las cosieron para cubrirse con ellas. Adán y Eva trataron de cubrir por sí mismos su desnudez, pero sus actos taparse con esas hojas no fue suficiente. ¡Tampoco es suficiente cuando nosotros lo intentamos! ¿De qué manera intentamos cubrir/excusar nuestros pecados?
- b. De hecho, el pecado avergüenza, es por lo que muchos buscan la oscuridad para hacer lo prohibido, ¿Qué dice el texto? **1 Tesalonicenses 5:5-8 NTV:** Pues todos ustedes son hijos de la luz y del día; no pertenecemos a la oscuridad y a la noche. ⁶ Así que manténganse en guardia, no dormidos como los demás. Estén alerta y lúcidos. ⁷ Es en la noche cuando la gente duerme y los bebedores se emborrachan; ⁸ pero los que vivimos en la luz estemos lúcidos, protegidos por la armadura de la fe y el amor, y usemos, por casco, la confianza de nuestra salvación. Quien quiere pecar lo hace escondido, fuera del alcance de los demás... esa fue la reacción desde que Adán y Eva pecaron. ¿Por qué te escondes si estás haciendo algo bien?

- c. ¿Qué hizo Dios para cubrir esa vergüenza? **Génesis 3:21 TLA:** *Luego Dios vistió al hombre y a su esposa con ropas de piel.* Eso significa que, para poder cubrir la desnudez y la vergüenza de ellos, tuvo que sacrificar animalitos para sacar sus pieles y cubrirlos. Ese es el acto preciso que hizo Dios para tapar la desnudez de ellos. ¿Qué culpa tenían los animalitos de la falta de Adán y Eva? Pues las faltas de ellos fueron “imputadas” (atribución de delito) en esos animales, y ellos murieron y derramaron la sangre para sacar las pieles y cubrirlos. Eso fue lo que hizo Jesús, nosotros deberíamos morir/pagar por nuestras faltas, pero Él ha pagado por nosotros, ¿Comprenden lo grande que es el amor de Dios? **1 Pedro 3:18 TLA:** *Porque Cristo murió una vez y para siempre para perdonarnos nuestros pecados. Él era bueno e inocente, y sufrió por los pecadores, para que ustedes pudieran ser amigos de Dios. Los que mataron a Cristo destruyeron su cuerpo, pero él resucitó para vivir como espíritu.*

CONCLUSION: Hoy hemos aprendido que el pecado significa *errar al blanco* y/o también infringir una ley. Como consecuencia de la desobediencia de Adán y Eva el pecado pasó a todos los seres humanos, afectando la relación con Dios trayendo muerte espiritual, además dañó la relación matrimonial (y lo difícil que es para algunos debido a su amplia toxicidad), si se ha afectado la vida conyugal también son afectados los hijos, porque no se crían con valores cristianos, sino en la deformación del carácter de sus padres. La tierra fue dañada, y en la actualidad vivimos en un desenfreno social, y solo queda la iglesia del Señor que busca llevar un mensaje de esperanza. Obviamente, la iglesia la componemos seres humanos que buscamos vivir para Dios en un mundo putrefacto, que nos ataca y busca sacarnos del camino. Pero seguiremos luchando para hacer la voluntad de quien nos envió para reconciliar al mundo con Dios (2 Corintios 5:18).

Si eres una persona que no se ha arrepentido de sus pecados, hoy es el día para hacerlo. Si en tu corazón hay el deseo, pero el pecado y satanás te tienen atado, pídele a Dios que te libere. Cambia de dirección, busca de Dios, Él es fiel y justo para perdonarte. Porque lo terrible, es que de la misma manera como hay una muerte física, también hay una segunda muerte de la que ninguna persona no arrepentida se podrá librar, así lo dice la Biblia, **Apocalipsis 20:14-15 RVA2015:** *Y la Muerte y el Hades fueron lanzados al lago de fuego. Esta es la muerte segunda, el lago de fuego.*¹⁵ *Y el que no fue hallado inscrito en el libro de la vida fue lanzado al lago de fuego.* Pero si te arrepientes y recibes el perdón por tus pecados, no tendrás condenación, sino vida eterna, así lo dice la Escritura, **Juan 5:24 NTV:** *Les digo la verdad, todos los que escuchan mi mensaje y creen en Dios, quien me envió, tienen vida eterna. Nunca serán condenados por sus pecados, pues ya han pasado de la muerte a la vida.*

ANUNCIO IMPORTANTE:

Primer CFI VIP: Domingo 26 de marzo de 2024.

Programa de Nivelación Académica.

Profesor Hugo Melvin Aldana Jr.

EFM COLLEGE

Llegaremos vestidos de nuestro color (_____), invitaremos a nuestros amigos, tendremos un programa especial para ellos, nuestro trabajo es acercarlos para que se reconcilien con Dios.